



3 ■ ¿Por qué razones se llegó a este proceso de paz?

Las razones para buscar una salida negociada y no militarista a la guerra irregular pueden ser múltiples, pero se resaltan tres.

► Conciencia de derrota militar

El profesor Alfredo Molano aporta una primera razón de este proceso: se trata de la toma de conciencia, de cada una de las partes, de que no puede derrotar militarmente a la otra.

No es que el Ejército colombiano esté derrotado, como tampoco las FARC-EP, pero cada parte sabe que esta guerra se puede prolongar por muchos más años pero no se va a lograr la derrota y el sometimiento del otro.

Esta situación es favorable, según Molano, para que el proceso de paz tenga éxito.

► Necesidad del Gobierno de normalizar el país

Como se pudo constatar, los datos de la violencia por efectos de la guerra irregular de Colombia son muy graves, el conjunto del país ha sido afectado. Pero uno de los elementos que muestra el desorden del país que se proclama como “la democracia más antigua de América Latina”, es el hecho de declararse “Estado de derecho” pero, al mismo tiempo, tener casi 8.000.000 víctimas de diversas violaciones de derechos humanos; al igual que un país basado en leyes pero con un despojo de tierras de más de 8.000.000 de hectáreas, es decir, existe una inestabilidad jurídica, una negación de la esencia de la democracia, que es el respeto a los derechos humanos y la garantía al derecho de propiedad.

Estas dos realidades, en particular la segunda, crea una situación de intranquilidad para los grandes inversionistas, quienes necesitan hacer negocios pero en un país que les brinde “seguridad jurídica”, y que, por lo tanto, no tenga conflicto armado.

Colombia quiere ser aceptada en el grupo de los países certificados como de mayor desarrollo, a través de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico-OCDE-, pero estos indicadores de violencia e inestabilidad de la propiedad no le permiten entrar allí, por lo tanto, se torna un imperativo para el bloque de poder llegar a una pacificación del país mediante la vía negociada, pues se han ensayado nueve años de intensa acción militar sin lograrlo.

Por este motivo, lo primero que hizo el presidente Juan Manuel Santos en su primer periodo de gobierno fue, justamente, acabar con esa teoría de Uribe de la “negación del conflicto”, por lo tanto, una de sus primeras acciones de gobierno fue reconocer la existencia del conflicto y promovió la aprobación de la llamada “Ley de víctimas”, dentro de la cual se incluyó el capítulo de restitución de tierras.

► Cambio de estrategia

Por los cambios políticos que se han presentado en las últimas dos décadas en varios países de Latinoamérica, las guerrillas, empezando por las FARC-EP, han tomado la decisión de finalizar con la estrategia de la acción armada para la toma del poder.

Sin renunciar a este propósito, pues son organizaciones político-militares con vocación de poder, seguirán haciendo política sin armas integrados a la vida civil, por ello se deciden a realizar este proceso de paz.

